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候任特首梁振英5月16日與香港友好協進會

成員會面。本人在會上指出，行政主導自回

歸後「今非昔比」，出現「立法坐大，司法獨

大」的現象，新特首在委任法官和法援署署

長時，應確保他們正確理解和認同《基本法》

與「一國」主權的原則。

行政主導「今非昔比」的原因之一
《基本法》規定，香港特別行政區行政長

官具有雙重身份，即香港特別行政區的首長

和特區政府的首長。該雙重身份有利將行政

權主要集中於行政長官，避免各自為政的狀

態。該雙重身份要求行政長官依照《基本法》

的規定對中央人民政府和香港特別行政區負

責。《基本法》賦予行政長官的職權有十三

項，包括領導香港特區政府、負責執行《基

本法》等。行政長官依照法定程序任免各級

法院法官，依照法定程序任免公職人員，是

負責執行《基本法》的重要環節。

香港並非一個政治實體，也不是聯邦制國

家中的成員國。香港回歸祖國之後，根據

《基本法》規定實行「一國兩制」，「一國」

主權是前提，香港的治權包括行政權、立法

權和司法權，都是中央人民政府授予的，香

港特區與中央政府是從屬關係。作為一個地

方行政單位，香港的行政、立法和司法，都

不能作出凌駕國家主權的行為。行政主導自

回歸後「今非昔比」，出現「司法獨大」的

現象，主要癥結在委任法官和法援署長時，

沒有確保他們正確理解《基本法》和「一國」

主權的原則。

行政主導是百年香港成功基石之一，亦是

《基本法》設計的重要原則，行政長官負責執

行《基本法》，向中央負責和對香港負責，也

只有落實行政主導才能履行職責。香港一向

的司法傳統，法庭對本身權力相當抑制，亦

盡量避免介入政治及政府的行政當中。這種

對司法權力的戒心是優良的傳統，也是香港

司法獨立的重要元素。但是，「真理向前走

多半步就變成謬誤」，回歸後某些法官沒有拿

捏好司法獨立分寸，處處顯出「司法獨大、

法官治港」的心態，無視「一國」主權，挑

戰憲法和《基本法》的憲制原則，不顧最基

本的常識，忽視看得見的公義，作出令市民

和社會不得不承擔嚴重後果的判決。

法官和法援署署長作用十分關鍵
從回歸後一些居權案和及去年的港珠澳大

橋案看，法官和法援署署長的作用十分關

鍵。1999年1月29日的「吳嘉玲案」，是回歸

後第一個居港權案，終院法官裁定港人所有

內地子女可享有居港權，引發了可能釀成

160多萬內地人湧港的嚴重危機。「吳嘉玲

案」所顯示出的香港法官的強勢擴張的司法

解釋權，從實質上取消了全國人大常委會對

於香港法院解釋權的限制，內地和香港的法

學界均對此提出了不同程度的批評意見。

1999年6月26日人大釋法，指出在出生時父

或母都未成為香港居民的人士沒有居港權。

隨後，在1999年12月13日的「劉港榕案」

中，終院五位法官表示，1999年6月26日

「全國人大常委會有權根據第一百五十八條

第一款作出有關解釋」，「香港特區法院有

責任依循」。

可惜在2001年7月20日的「莊豐源案」

中，終院法官不認為人大對《基本法》有關

在香港出生的條文釋過法，認為人大的解釋

只是附帶意見，對本港法庭沒有約束力，並

表示《基本法》的有關條文應當照字義理

解，不能按「立法原意」解讀。不但如此，

終院還以根據籌委會的意見並經全國人大常

委會釋法確認制定的《入境條例》有關條文

抵觸《基本法》而

宣告無效廢除，這是

香港「雙非」問題的根

源。判決翌日，全國人大常委會法制工作委

員會發言人說：「香港特區終審法院7月20

日對『莊豐源案』的判決，與全國人大常委

會的有關解釋不盡一致，我們對此表示關

注。」再看去年的港珠澳大橋案，港珠澳大

橋是國家最高權力機構—全國人大所通過

的國家「十二五」規劃工程，法援署受理該

案的法援申請，以及法官受理該司法覆核，

是挑戰國家最高權力機關的權威。

從回歸後一些居權案和去年的港珠澳大橋

案看，法官和法援署署長的作用十分關

鍵。公民黨為何要利用綜援婆婆、內地居

民在香港所生子女以及外傭申請法援打官

司？為何自己不掏出真金白銀來打官司？

為何預好了無論輸贏旱澇保收都有巨額金

錢落袋？公眾和輿論指出法援被濫用，法

援署難辭其咎。法援署讓缺乏充分理據提出

法律訴訟的人士得到法律援助，不僅捉納稅

人的拳頭打納稅人的眼睛，而且是對公義的

顛覆。
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香港法官如果缺乏對「一國兩制」及《基本法》的認同，會導致司法獨立

蛻變為「司法至上、法官治港」，擾亂憲制秩序和法治環境，令社會整體利

益受損，猶如「盲人騎瞎馬，夜半臨深池」，可能將香港帶往極其險惡的境

地。因此，行政長官在任命法官及法援署署長時，應要找一些真正認同「一

國兩制」及深刻理解《基本法》的法律精英，不可以讓滿腦子殖民時代價值

觀不知「一國」主權為何物的人士佔住位置。

全國政協委員 百家戰略智庫主席
法官須理解「一國」

立會選舉改策略
民記拆名單參選

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 今屆立法會換屆在即，各政黨已經積極進行

部署，民建聯主席譚耀宗坦言，估計今屆會有多張相同票源的參選名單，

相信今屆選舉競爭會較以往激烈，故民建聯會一改過往每區只派出一張參

選名單的策略，改為分拆名單參選，以爭取更多數目的議席。

譚耀宗昨日出席在一個電台節目時表
示，民建聯過往每區只會派出一張名

單參選，雖然在區內取得最多選票，可惜
議席數目有限，令他們在比例代表制下或
因「剩餘票」不足而無法取得更多議席，
而因應今屆立法會選舉競爭十分激烈，倘
有閃失民建聯莫說增加議席，甚至有可能
未能維持現有的議席，他們正打算分拆名
單參選，期望爭取更多議席。

暫定港島2新東2新西3
譚耀宗續說，民建聯暫計劃於港島區派

出兩張名單，新界東同樣為兩張名單，新
界西則有3張名單。他坦言，分隊參選會存
在「分票不均」的風險，一旦有差錯，可
能會影響個別候選人的勝算，故民建聯會
小心處理。
據了解，在新界東，民建聯現任立法會

議員陳克勤，將與大埔區「票王」劉國勳
合組一張參選名單，專攻大埔及北區，而

另一張名單則由現任沙田區議員葛珮帆領
軍，和李世榮等「拍檔」主攻沙田、西貢
及將軍澳等區。

盼取兩席「超級區議員」
就備受矚目的「超級區議員」議席，譚

耀宗表示，民建聯的目標是取得兩席，初
步構思是派出兩名具分量的區議員參選，
一張名單主攻新界，另一張則主攻市區。
他又說，「超級區議員」選舉是以全港

作為單一選區的，參選者需要有一定的知
名度才有勝出的機會，故民建聯可能要在
身兼立法會議員的區議員中物色人選，又
指民建聯已有兩名參選者人選，但仍需要
待7月中該黨召開中委會落實。而被問到會
否與工聯會存在競爭，他說，每次選舉都
有挑戰，民建聯會努力嘗試爭取。
據悉，兩名合適人選分別為民建聯副主

席劉江華，及九龍西立法會議員兼區議員
李慧 。

川援建中學拆卸 200萬擬回撥基金

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 以中國代表團成員身份剛出席了第
五次東盟—中日韓(十加三)文化部長會議，並參與了東盟加中國文
化部長會議機制的建立的特區民政事務局局長曾德成，指中國與
東盟在文化方面的正向發展，將為雙方帶來更多合作空間和發展
機遇，而香港得到國家的支持，與東盟建立溝通，並以此為切點
走向世界，將會對香港長遠發展有策略性的意義。
曾德成昨日以「香港加入與東盟文化合作機制」為題，在其網

上專欄《局長隨筆》撰文，指香港與東盟成員國如新加坡、越
南、菲律賓都簽訂了文化合作的安排，但與東盟整個組織則未有
文化合作機制。
他表示，2011年10月，亞洲文化合作論壇在香港舉行，與會的

東盟國家文化部長緊接 到重慶參加亞洲藝術節，其間舉行了中
國－東盟文化部長會晤，特區政府官員也以中國代表團成員身份
前往參加。當時，國家文化部長蔡武在會晤中建議設立中國－東
盟文化部長會議機制，並議定首屆會議於2012年5月在新加坡舉
行。
當時，與會人士對此都贊成。香港代表也把握機會，提出參與

其中。早前，他就到新加坡參與是次會議。這是香港首次參與
「十加三」文化部長會議，進而更加參與東盟加中國文化部長會議
機制的成立，走出新一步。「香港與東南亞的文化交流，由此將
登上新的台階」。

推中華文化走向世界 港擔獨特角色
曾德成強調，國家重視開拓對外文化交流格局，推動中華文化

走向世界，而香港可以在這當中擔當獨特的角色，發揮獨特的重
要作用，尤其是與東南亞的交流合作上，而文化合作是構築互信
關係的基礎，中國與東盟諸國在文化方面的正向發展，將為雙方
帶來更多合作空間和發展機遇。為提升中國與東盟文化合作的層
次，及提升區域文化的整體競爭力，中國文化部一直努力奔走，
促使了是次會議正式建立了合作框架，為日後的文化交流打好基
礎。
面對外部環境的變化，不少學者曾忠告香港將要面對邊緣化的

威脅，必須努力尋找拓展機遇。「因此，香港是次能得到國家的
支持，與東盟這區域組織建立溝通，並以此為切點走向世界，將
對香港長遠發展有策略性的意義」。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 就香港參
與援建的四川綿陽紫荊民族中學在使用
不到2年便被拆卸。剛由四川返港的政
務司司長林瑞麟昨日表示，已經向四川
方面提出，建議取回特區政府捐助的
200萬元，回撥至特區政府設立的四川
重建基金，而四川方面則表示尊重。
林瑞麟昨日結束訪問四川的行程，返

回香港。他回應有關香港援建的中學被
拆卸時指出，四川政府及地方政府，會
以嚴肅及認真態度跟進。而香港2008年
起援助四川地震重建而動用的100億援
建項目取得成果，到今年已有九成半項
目竣工或投入服務。
四川省政府新聞發言人27日晚接受新

華社記者採訪時指出，省政府不同意拆
除遷建綿陽民族中學，態度是明確的。
省政府一直堅持尊重捐助和援建者意願
的原則，強調任何捐助和援建項目重大

變更都必須尊重捐助和援建方意見。綿
陽民族中學在未得到香港特區政府有關
方面明確同意之前就拆除，是十分錯誤
的。目前，省政府正在對該事件進行調
查處理。
新聞發言人指出：香港特區援助四川

災後重建項目，總體情況是好的。省政
府與特區政府建立了高層協調機制，項
目選擇、資金安排、建設管理充分尊重
了援建方意見，川港雙方在援建問題上
互相理解、互相支持、合作順利。綿陽
市擅自拆除綿陽民族中學只是個別情
況。「我們時刻銘記並衷心感謝香港同
胞及社會各界對四川災後重建的大力支
持和傾情援助。下一步，我們將進一步
加強對包括港澳援助項目和資金在內的
所有援助項目和資金的監督管理，確保
捐助和援建者的意願得到充分尊重，將
援助項目建設好、管理好、使用好。」

警澄清絕無集會「黑名單」
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 就有報

章指稱，警方內部有監控民間及社運團
體的「黑名單」，警方在回應批評有關
說法完全與事實不符，並對此深表遺
憾。
保安局副局長黎棟國昨日下午在一公

開活動被問及有關問題時，否認警方有
一份出席公眾集會者的黑名單。警方發
言人亦指，警方已就所謂「黑名單」的
問題向有關報章作澄清，又批評有關報
道對警方有欠公允，嚴重影響警方聲
譽，並會引起社會和市民不安。
就有報道指香港「支聯會」於六月四

日晚在維園舉行燭光集會，但警方遲遲
未有向主辦單位發出不反對通知書，是

「刻意刁難」，黎棟國說，警方仍在與有
關的主辦單位商討遊行路線等，並強調
當局絕不會刻意刁難任何主辦公眾活動
的團體，而是希望活動能夠在有序及安
全的環境下進行。
另外，香港「支聯會」昨日發起「六

四遊行」，隊伍由維多利亞公園出發，
以新政府總部為終點，並在現場集會。
大會宣稱，是次遊行有2,100人參加，警
方表示最多人時有1,300人。「支聯會」
主席李卓人傍晚稱，已接獲燭光晚會的
不反對通知書，他們會詳細研究內容，
包括是否有阻礙活動進利的限制，並希
望警方當晚能開放走火通道，讓市民更
快進入維園參加晚會。
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■劉江華據傳或代表民建聯參加今屆立法會的

「超選」。 香港文匯報記者黃偉邦 攝

張國慧區辦開幕 譚耀宗：成果靠「砌積木」

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 民建聯大埔區
議員張國慧議員地區辦事處正式開幕。民建
聯主席譚耀宗坦言，身為民建聯議員，不能
單靠「掛住個招牌就以為會有成果」，而是要
像「砌積木地砌出來」，又批評部分議員「只
懂搞搞震，不務正業，剩係識拉布」，是不會
獲得選民支持的。
張國慧議員辦事處昨日正式開幕。擔任主

禮嘉賓的鄉議局副主席、民建聯新界西立法
會議員張學明在致辭時坦言，張國慧在剛過
去的區議會選舉中，贏得這個議席，具有很
大的意義。

張學明：真誠勤力贏民心
張學明說：「這個區相當難打，民建聯在

區內已經耕耘了18年之久。最後，由有雙碩

士學歷的張國慧以真誠、勤力打動選民的支
持，我身為『大埔老鬼』感到很安慰。」
張國慧坦言，自己參與地區服務後，獲得

民建聯的前輩提點，由服務技巧到外形等都
經過「改造」，而選舉當日譚耀宗更 身協
助，親自為他企街站，反映他對黨員相當關
顧，而不像其對手的「大佬」般「影完相就
走」，證明自己無入錯黨。
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